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Переходный возраст… сколько же нервов изводят порой бедные родители, дожидаясь, 

пока их чада повзрослеют и перестанут мучить окружающих своими дикими выходками. 

Наверное, вы замечали, что, когда ребенок вырастает и вступает в так называемую фазу 

тинейджерства, большинству родителей становится все труднее и труднее воздерживаться 

от критики и осуждения. Маленьких детей мы все-таки судим гораздо снисходительнее. 

Ведь они еще совсем крохи. Ну подумаешь, тройку в школе получил, с кем не бывает? Ну 

и что, что вазу разбил, не беда, купим новую! Примерила мамины выходные туфли и 

вымазала все лицо помадой? Надо же, какая прелесть! Большинство детских выходок 

вызывает у взрослых умиление и улыбку. В то время как выходки подростков могут очень 

сильно раздражать… 

Самый простой способ принять подростка таким, как он есть, с любовью и 

благодарностью, – это постараться войти в его положение, посмотреть на мир его глазами. 

И поскольку родители редко дают себе труд понять своего повзрослевшего ребенка, они 

зачастую отказываются принять его таким, какой он есть. 

Если вы хотите наладить со своим сыном или дочерью настоящее взаимопонимание, 

начните с небольшого, простого упражнения. Просто вспомните себя в юности. 

Вспомните, что вас беспокоило? Что радовало? О чем вы мечтали? Как проводили время? 

Как общались с родителями? Чем увлекались? Какие глупости совершали? Вспомните все 

как следует. Наверняка ведь и у вас была своя первая несчастная любовь. И намерение 

создать музыкальную группу, которая завоюет весь мир. И наверняка вы тоже пробовали 

курить хотя бы разок. Вспомнив все это, постарайтесь также осознать, какие чувства вы 

испытывали в период подросткового созревания, чего бы вы хотели от своих родителей. 

Возможно, вам недоставало их внимания и заинтересованности в ваших делах? А может, 

напротив, вы мечтали, чтобы они вам больше доверяли и предоставляли большую 

свободу? Или вы хотели, чтобы они поощряли ваши мечты, планы и начинания? 

Например, говорили: «Конечно, займись музыкой! Мы будем рады, если у тебя что-то 

получится! Мы верим в тебя!» 

Клубок противоречий 

Подростковый возраст не случайно называют «переходным». Это своего рода 

промежуточный этап между детской и взрослой жизнью. Перестраиваются при этом не 

только тело и физиология, но и восприятие самого себя и окружающей действительности. 

Со стороны подростки обычно кажутся «трудными детьми». Как же их понять? 

Один из самых характерных симптомов тинейджерского периода – противоречивость. 

Сегодня он общителен и легко заводит новые знакомства в больших компаниях, а завтра – 

угрюм, замкнут, на расспросы отвечает односложно. То он стопроцентно уверен в своих 

силах и способностях, грозится покорить мир, а некоторое время спустя уже с тоской 

разглядывает в зеркале новый прыщ и мучится, так как «вообще ни на что не годен». 

Помимо таких резких колебаний настроения есть и другие признаки, по которым родитель 

может понять, что ребенок превратился в подростка: 



Эгоцентричность. Больше всего подростка интересует, как правило, он сам. Его 

внешность, его успехи, его проблемы, его хобби и так далее. 

Наполеоновские планы. Подростки обычно мыслят масштабно: полюбить – так королеву, 

проиграть – так миллион. Средненькие цели их не волнуют. Вот почему так много 

тинейджеров заявляют своим бедным родителям, что станут олигархами, топ-моделями, 

рок-звездами, политиками и т.д. «Реальные цели» могут казаться им скучными и 

пресными. 

Бунтарские замашки. Подросткам зачастую нравится проявлять силу воли, выражать 

упрямство и протест. С помощью сопротивления, порой абсолютно бессмысленного, они 

учатся отстаивать свою позицию. Пусть даже с годами их взгляды сто раз поменяются, и в 

тридцать лет они уже не будут считать, что «панков надо бить» или что «суицид – это 

круто». Тем не менее сейчас, вступая в конфронтацию со взрослыми, они постепенно 

обретают независимость и отвоевывают право на собственное мнение. 

Романтизм. Неизвестность манит подростков. А риск, героизм и прочие атрибуты 

романтизма и вовсе кружат им голову. 

Они стремятся выглядеть как можно старше. А кроме того, мечтают обо всех тех 

привилегиях, которыми пользуются взрослые. 

Подросток будет брать пример с человека, который его восхищает. Так что если вы 

действительно покажетесь ему успешным, гармоничным, довольным своей жизнью, он 

наверняка захочет на вас походить, справедливо полагая, что, следуя вашему примеру, 

сможет тоже добиться успеха. 

Если родители относятся к подростку с пониманием и поддержкой, они, скорее всего, 

станут для него примерами для подражания. Но если взрослые начнут критиковать 

внешний вид, поведение, интересы или друзей тинейджера, то он найдет себе образец для 

подражания на экране телевизора или в глянцевом журнале. 

Первое: успокойтесь!  Ваши страхи только усугубят ситуацию. Так что для начала 

перестаньте накручивать себя и своего ребенка. Если в вашей голове стремительно 

проносятся устрашающие и душераздирающие образы, просто и решительно скажите 

себе: «Я решаю все вопросы по мере их поступления! Сейчас все хорошо и я радуюсь 

тому, что все в порядке». 

Второе: замените нотации доверительными беседами.  В чем разница? Очень просто: в 

доверительных беседах нет места осуждению. Если вы узнали, что ваш ребенок «бухал на 

хате» или «бил придурков», и чувствуете, что осуждаете его поведение, спокойно 

спросите: «Зачем ты сделал(а) это? Чего ты этим хотел(а) добиться?» Так вы сможете 

лучше понять своего ребенка и те цели, которые он перед собой ставит. Возможно, это 

цель выделиться в компании сверстников или, наоборот, стремление быть как все. Когда 

вы поймете мотив поведения вашего ребенка, вы увидите, что даже за самыми плохими, 

дерзкими, экстремальными и глупыми его поступками кроятся, в общем-то, совершенно 

безобидные намерения. Научитесь слушать. Это очень важно. Когда подросток делится с 

вами своими переживаниями, не нужно сразу лезть с советами. Просто выслушайте. 

Выкажите как можно больше понимания. Особенно если и вам в подростковые годы 

доводилось бывать в сходной ситуации. Вместо банального: «Вот что тебе нужно сделать 

/ вот как тебе надо поступить», спросите: «И что ты думаешь делать?» или «Могу я тебе 

как-то помочь?». 


